
 

 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE RIO MAIOR 
 

ATA Nº 5/2013 
SESSÃO ORDINÁRIA DE 19 DE OUTUBRO DE 2013 

 

------ Aos dezanove dias do mês de junho outubro do ano dois mil e treze, no Auditório 

da Câmara Municipal de Rio Maior, realizou-se a primeira sessão ordinária da 

Assembleia Municipal de Rio Maior, sob a presidência de António Manuel Silva 

Arribança, na qualidade de cidadão que encabeçou a lista mais votada, que convidou 

para o secretariar os membros da Assembleia Municipal Rui Miguel da Costa e Silva, 

cidadão que encabeçou a segunda lista mais votada e Antónia Maria Falcão Miranda 

Manso Corrêa, cidadã que encabeçou a terceira lista mais votada, que foi aceite pelos 

mesmos. A Câmara Municipal de Rio Maior fez-se representar pela Presidente, Isaura 

Maria Elias Crisóstomo Bernardino Morais. Assistiram também à presente sessão os 

Vereadores da mesma Câmara Municipal, Carlos Fernando Frazão Correia, João 

António Lopes Candoso, Ana Filomena e Silva Antunes Figueiredo, Carlos Alberto 

Nazaré Almeida, Daniel Alexandre Pulquério Pinto e Augusto Manuel Gonçalves 

Figueiredo. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ JUSTIFICAÇÃO DE FALTAS -------------------------------------------------------------------- 
------ Nos termos do artigo 44º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro alterada e 

republicada pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de janeiro, foi justificada a falta do Senhor 

António Manuel da Silva Moreira, sendo que a verificação de identidade e legitimidade 

será feita pelo Presidente da Assembleia Municipal na primeira reunião do órgão a que 

este compareça. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Pelas dezasseis horas e trinta minutos, verificando-se a existência de quórum, o 

membro da Assembleia Municipal a presidir deu início aos trabalhos da presente 

sessão (anexo 1). ------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Deputado Municipal António Manuel Silva Arribança---------------------------------- 
------ Informou que o único ponto da ordem de trabalhos é a eleição do Presidente da 

Mesa da Assembleia Municipal e dos seus secretários e colocou à consideração da 

assembleia municipal se essa eleição se fará por meio de listas ou uninominal. ----------  

------ Colocada a votação, foi aprovada por unanimidade dos presentes a eleição por 

meio de listas. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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------ Foi apresentada uma única lista candidata pela Coligação Juntos pelo Futuro 

(anexo 2) designada por lista A. ------------------------------------------------------------------------ 

------ Recolhidos os votos foram convidados pelo Deputado Municipal António Manuel 

Silva Arribança os cidadãos que encabeçaram as restantes forças políticas presentes 

na Assembleia Municipal, o Movimento Independente do Concelho de Rio Maior (MIC-

RM) e o Movimento União Freguesias de Marmeleira e Assentiz, representados pelos 

membros da Assembleia Municipal João Figueiredo Vargas Lopes e Maria Amélia 

Simão, respetivamente, para o escrutínio dos votos. ---------------------------------------------  

 ------ Efetuada a votação por sufrágio secreto e escrutinados os votos foi eleita a Lista 
A com 24 votos a favor, 1 voto nulo e 5 votos em branco (anexo 3). -----------------------  

------ Foi eleita a lista A sendo que a Mesa ficou constituída, a partir deste momento 

pelo Presidente António Manuel Silva Arribança, pelo 1º Secretário Carlos Jorge 

Coelho Neto e pela 2ª Secretária Maria Eugénia de Jesus Reis. ------------------------------  

------ Presidente da Assembleia Municipal -------------------------------------------------------- 
------ Após estar constituída a Mesa eleita o Presidente da Assembleia Municipal deu 

continuidade aos trabalhos agradecendo desde logo a confiança que foi depositada na 

mesa reeleita. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ Continuou colocando à consideração de todos a questão relativa à eleição do 

representante das Juntas de Freguesia do Concelho de Rio Maior e seu suplente para 

o XXI Congresso da Associação Nacional de Municípios que terá lugar no próximo dia 

23 de novembro, que terá que ser feita pela Assembleia Municipal e, não reunindo 

esta antes dessa data, obrigaria a que fosse convocada uma sessão extraordinária 

com todos os custos que daí adviriam para a autarquia. ----------------------------------------- 

------- Perante a situação, reconhecendo a urgência do assunto e considerando que 

esta se trata de uma sessão ordinária, embora ocorra apenas de quatro em quatro 

anos, colocou à votação a admissão deste assunto para além da ordem do dia de 

acordo com o previsto no n.º 2 do artigo 50º da Lei n.º 75/2013, de 29 de agosto. -------  

------ Colocada a votação, a admissão do assunto foi aprovada por unanimidade dos 

presentes. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Eleição de Representante da Juntas de Freguesia do Concelho de Rio Maior 
e seu substituto para o XXI Congresso da Associação Nacional de Municípios 
Portugueses ------------------------------------------------------------------------------------------------- 
------ Foi apresentada uma única lista candidata pela Coligação Juntos pelo Futuro 

(anexo 4) designada por lista A. ------------------------------------------------------------------------ 

------ Efectuada a votação por sufrágio secreto, recolhidos e escrutinados os votos foi 

eleita a Lista A com 23 votos a favor e 7 votos em branco (anexo 5). ---------------------

------ Presidente da Assembleia Municipal -------------------------------------------------------- 
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------ Informou, antes de passar aos discursos protocolares, que a Coligação Juntos 

pelo Futuro já fez chegar à Mesa a constituição do seu Grupo Municipal solicitando 

que as restantes forças partidárias o façam, se possível, antes da próxima sessão e 

recordou que no caso particular do movimento União de Freguesias de Marmeleira e 

Assentiz ser-lhe-á reconhecido o estatuto de grupo municipal, como é habitual, ainda 

que só tivesse feito eleger um membro e que esse membro seja presidente de junta de 

freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

------ Deu, de seguida, a palavra a todos os líderes ou aos primeiros eleitos de cada 

lista para os discursos protocolares. -------------------------------------------------------------------  

------------------ INTERVENÇÕES DOS SENHORES DEPUTADOS --------------------------- 
------ Intervenções transcritas na íntegra por se tratar de discursos protocolares de 

tomada de posse. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Presidente da Junta de Freguesia da União de Freguesias de Marmeleira e 
Assentiz – UFMA ------------------------------------------------------------------------------------------ 
------ Apresentou cumprimentos à Assembleia Municipal na pessoa do seu Presidente 

e a todos os presentes. ------------------------------------------------------------------------------------

------- “Desejo a todos os eleitos um bom mandato, que seja pelo menos tão bom como 

o anterior.” ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Deputado João Figueiredo Vargas Lopes – Movimento Independente do 
Concelho de Rio Maior (MIC – RM) ------------------------------------------------------------------ 
------ Apresentou cumprimentos à Assembleia Municipal e a todos os presentes. -------- 

------ “ Em nome do MIC-Rio Maior, Movimento Independente do Concelho de Rio 

Maior, gostaria em primeiro lugar de felicitar todos os eleitos no passado dia 29 de 

setembro. Sendo nós um movimento de cidadãos apartidários, com ideias próprias e 

programa bem definido, não queremos de modo algum defraudar todos aqueles que 

contribuíram para a nossa eleição e tudo faremos para que a nossa voz possa ser 

ouvida nesta assembleia sempre que se torne necessário. Não queremos, no entanto, 

ser uma oposição destrutiva e sempre votaremos ao lado de todos aqueles que 

apresentem projetos ou ideias que contribuam para melhorar o desenvolvimento da 

nossa terra, do nosso concelho. ------------------------------------------------------------------------ 

------ Gostaria de fazer um agradecimento muito especial a toda a excelente equipa 

que acompanhou o nosso movimento nesta caminhada que foram as eleições 

autárquicas 2013, desejando que continuem connosco contribuindo para a elaboração 

de propostas a apresentar e também as decisões que vierem a ser tomadas nesta 

assembleia. Por último uma palavra muito especial para os jovens que nos 

acompanharam. O futuro é deles e apelo que mantenham sempre um pensamento 

positivo com boas ideias para colocar ao serviço da nossa comunidade, não 
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esquecendo nunca o nosso lema: Para nós, o importante são as pessoas!” --------------- 
------ Deputada Antónia Maria Falcão Miranda Manso Corrêa – Coligação 
Democrática Unitária PCP-PEV (CDU) ------------------------------------------------------------- 
------ Apresentou cumprimentos à Assembleia Municipal e a todos os presentes. --------

------ “Os princípios e valores que nortearam a candidatura da CDU têm por base 

promover uma gestão autárquica democrática, participada, de qualidade e para todos. 

No passado dia 29 de setembro muitos foram os que nos deram o seu voto de 

confiança para que o façamos. Por isso, aqui estamos hoje com orgulho, confiança, 

não só por esses mas por todos. Trinta e nove anos depois do 25 de Abril de 1974 o 

concelho de Rio Maior jamais voltará a ser o mesmo. Está mais rico, mais democrático 

e mais forte com a presença alargada da CDU. Como mulher candidata à liderança 

das Assembleia Municipal permitam-me que a nossa primeira palavra vá para as 

mulheres. Para todas aquelas que contribuíram para a nossa eleição mas também 

para aquelas, pese embora o voto ser secreto, ainda não se sentiram devidamente 

seguras para arriscar e nós entendemos porquê. As mulheres têm um papel muito 

especial na vida das sociedades pois cumulam no próprio ato de seres humanos uma 

multifuncionalidade de papéis que passam, entre outros, por serem trabalhadoras, 

estudantes, filhas, mães, avós, gestoras familiares, cúmplices e tantas vezes tudo isto 

num só dia. As mulheres são ainda em si mesmas seres especiais com características 

genéticas que as diferenciam dos homens, não as tornando nem melhores nem piores, 

mas diferentes. A sua própria função de reprodutoras por natureza faz com que sejam 

fortes, sensíveis, inteligentes, incisivas, pacientes tal como os homens, mas algo as 

distingue: a resistência e a vontade de viver e vencer. Na nossa rota por todo o 

concelho, da cidade aos meios rurais, a CDU verificou com preocupação que o medo 

ameaça e a violência física e psicológica, o desemprego, a discriminação no local de 

trabalho ainda perpassam no rosto de mulheres, conferindo-lhes um olhar triste e 

desmotivando-as de um papel mais ativo na sociedade. A CDU reitera hoje, aqui, 

perante esta ilustre assembleia as palavras que, olhos nos olhos, proferiu a muitas 

dessas mulheres: conseguiremos ser eleitos, cumpriremos com o nosso compromisso 

de tudo fazer para lutarmos juntas por um concelho onde se viva melhor. Contem 

connosco, todas, independentemente do vosso voto, porque a nossa palavra é lei. ----- 

------ A segunda referência, como se impõe, vai para o estrondoso resultado da CDU 

no concelho de Rio Maior. A CDU, com as maravilhosas equipas do Professor 

Figueiredo, a quem aqui manifestamos publicamente o nosso muito obrigado por tudo 

o que nos ensinou, elegeu pela primeira vez um vereador à Câmara Municipal, o 

Professor Augusto Figueiredo, três deputados à Assembleia Municipal, a maioria 

absoluta na Assembleia de Freguesia da Asseiceira e representantes a mais quatro 
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assembleias de freguesia, eleitos que estão conscientes dos seus compromissos com 

democracia e com o povo que os elegeu, eleitos que sabem estar no desempenho das 

suas funções para as honrar e jamais para as usar em seu beneficio próprio, eleitos 

que estão na vida pública para a servirem e nunca para se servirem da vida pública. 

Esta vitória da CDU, tão mais significativa por ter lugar num concelho como o de Rio 

Maior, tão espartilhado ainda por núcleos fortemente conservadores e de direita torna 

a nossa responsabilidade muito maior ainda exatamente em função deste último 

tempo. Esta é uma vitória da CDU mas é igualmente uma vitória do povo de Rio Maior, 

que aqui queremos homenagear na pessoa dos vivos e todos quantos já partiram e 

que não puderam presenciar este dia de vitória histórica para a democracia 

riomaiorense. É também um dia de enorme responsabilidade para com o futuro porque 

a CDU vai continuar a trabalhar durante estes quatro anos para merecer o respeito e a 

confiança dos riomaiorenses e continuar a convencer os que ainda têm preconceitos 

de votar na CDU. A Assembleia Municipal é o órgão mais importante das autarquias e 

entendemos que torna-lo mais próximo dos cidadãos, seja através da descentralização 

das sessões levando-as inclusivamente ao meio rural, do recurso às novas tecnologias 

para maior acesso às sessões, divulgando-se assim mais facilmente o trabalho e 

propostas dos deputados municipais e dos grupos parlamentares ou promover e 

realizar sessões temáticas. Muito importante é igualmente promover o debate de 

ideias, não só entre os ora eleitos mas com a população, os agentes culturais e 

educativos, os dirigentes associativos, empresários, trabalhadores e forças vivas do 

concelho para a construção de um plano de desenvolvimento estratégico a médio, 

longo prazo para este concelho. E porque a CDU, e para a CDU, todos contam 

procuraremos através do diálogo e do debate consensos entre todas as forças 

políticas, através do diálogo e do debate, consensos no sentido de dar mais força ao 

projeto de desenvolvimento sustentado para Rio Maior. ----------------------------------------- 

------ Senhor Presidente da Assembleia, estou certa que vossa excelência em 

particular irá sentir falta nesta assembleia do ilustre Professor Augusto Figueiredo, 

prometemos-lhe uma CDU interveniente e ativa para que não tenha saudades. ---------- 

------ Viva o 25 de Abril! Viva o Poder Local e o Concelho de Rio Maior! E meus 

senhores, trinta e nove anos depois, com um vereador na Câmara Municipal, viva a 

CDU!” ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

------ Deputado Rui Miguel da Costa e Silva – Partido Socialista (PS) ------------------- 
------ Apresentou cumprimentos à Assembleia Municipal na pessoa do seu Presidente 

e a todos os presentes. ------------------------------------------------------------------------------------ 

------ “ Permitam-me uma saudação especial aos que hoje se estreiam nestas funções, 

sejam bem-vindos! ------------------------------------------------------------------------------------------ 
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------ Ter a liberdade de viver a vida com que sonhamos, esta é para mim a verdadeira 

essência da democracia. Votar é a expressão máxima dessa liberdade, a liberdade de 

podermos decidir o nosso futuro. Em 29 de setembro os riomaiorenses assumiram a 

responsabilidade de, em liberdade, escolherem o seu futuro. A escolha da maioria 

recaiu sobre a proposta apresentada pela Coligação Juntos pelo Futuro, mas essa 

escolha não dá à Coligação o exclusivo da razão. Ter maioria não significa ter a 

certeza do que é melhor para Rio Maior e, por isso, compete a todos nós, os eleitos 

nesta assembleia municipal, na câmara municipal e em todas as freguesias do 

concelho, empenharmo-nos para que o nosso concelho seja um concelho melhor. É 

que ninguém pede para nascer, mas um dia nascemos e temos uma só vida para viver 

e, por isso, é responsabilidade de todos nós contribuir para que cada uma dessas 

vidas, cada uma das nossas vidas, seja uma vida com futuro, uma vida digna, que 

cada vida seja uma oportunidade para a felicidade. Mas a vida, meus amigos, não é 

um jogo, não tem intervalo, não tem substituições e não tem próxima jornada. E, por 

isso, a democracia não pode continuar a ser uma competição entre partidos, não são 

os partidos que ganham ou perdem eleições, quem ganha ou perde pelas escolhas 

eleitorais somos nós, todos nós sem exceção. Depois da luta contra a escravatura, 

contra o racismo, com a desigualdade de género, eu não aceito que no século XXI 

continuemos com a mesquinhez da descriminação partidária. E nós, que pedimos para 

ser eleitos, temos uma responsabilidade acrescida nesta matéria e, por isso, aqui, na 

casa da democracia, vos lanço um desafio: vamos dar uma oportunidade à vida, 

vamos estar todos juntos pelo futuro de Rio Maior. Mas este desafio, nas suas atuais 

circunstâncias não se apresenta isento de risco. Como confidenciei ao meu caro e 

amigo Presidente desta Assembleia, confesso agora publicamente o meu temor pelas 

tentações que pairam sobre as maiorias. A tentação do poder absoluto, a maior 

fraqueza do ser humano e a maior fonte de sofrimento da humanidade, a tentação da 

preguiça gerada pelo conforto da maioria que nos diminuiu o empenhamento e a 

disponibilidade para ouvir os outros, a tentação do totalitarismo onde todo o 

pensamento que não cabe na maioria é impuro e tem que ser eliminado e, por isso, 

continuo cidadão livre-pensador, cidadão que não se revê em partidos mas sim em 

pessoas e em projetos. Não sou de esquerda, mas acredito nos valores da 

solidariedade e da defesa do bem comum, talvez por isso seja de esquerda. Também 

não sou de direita, mas acredito nos valores do mérito individual e no potencial da 

iniciativa privada, e talvez por isso também seja de direita. Acredito, sim, que a força 

da razão pode mais do que a razão da força, mas não quero unanimidade, pois o 

pensamento único gera imobilismo. Também não desejo a unidade, porque esta nada 

acrescenta ao todo. Vou procurar a união, a união do que de melhor de cada um nós, 
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na sua diversidade, tem para dar, a união que torna possível construir um todo mais 

forte do que a soma das partes, a união capaz de colocar esse potencial ao serviço de 

todos, ao serviço de Rio Maior. ------------------------------------------------------------------------- 

------ Dr.ª Isaura Morais, a senhora como presidente, tem uma responsabilidade 

acrescida, a responsabilidade de liderar o nosso concelho nesta demanda por um 

futuro melhor, e ser líder é dar tudo, assumir tudo, pessoalmente, sem hesitações e 

sem desculpas, é ter orgulho nos sucessos e ter a humildade de reconhecer que estes 

só foram possíveis porque todos se empenharam, todos deram o seu melhor, é ter a 

coragem de assumir os fracassos, sabendo que esse sacrifício pessoal é necessário 

para que se mantenha a moral e a coesão do grupo. Saiba a senhora ser líder e terá o 

concelho consigo, queira a senhora ser outra coisa e ficará pelo partido, mas isso eu 

não poderei aceitar, pois o seu compromisso é para com o concelho de Rio Maior, 

mas também por isso, nesta assembleia recuso-me a ser um membro da oposição, 

pois isso era aceitar que me ficava pelo partido. O meu compromisso, como o seu, 

também é com o concelho. De mim pode esperar respeito, simpatia e colaboração. 

Respeito enquanto cidadã que ocupa, legitimamente, o cargo de presidente da nossa 

câmara municipal; simpatia, enquanto ser humano que se disponibilizou para nos 

liderar; colaboração, enquanto líder que tem o direito de esperar e de exigir o 

contributo de todos. Da minha bancada pode esperar exigência, cooperação e 

responsabilização. Exigência no cumprimento dos compromissos assumidos para com 

o concelho; cooperação na concretização de um futuro melhor para Rio Maior; 

responsabilização pela sua liderança, apontando fracassos e sabendo reconhecer 

sucessos. Mesmo que por vezes possamos divergir em pensamento, iremos 

certamente convergir na ação, porque todos temos o mesmo objetivo: Rio Maior. Não 

duvide da nossa disponibilidade que em tempo algum duvidaremos da sua liderança. - 

------ Por tudo o que acabo de vos dizer podem-me chamar idealista ou mesmo 

irrealista, sou um ser humano ciente das minhas limitações, admito a possibilidade de 

estar completamente errado, mas ainda assim mantenho a convicção d que o segredo 

da democracia é cada um fazer a sua parte pelo bem comum. Espero que cada um de 

nós, em liberdade, saiba assumir as suas responsabilidades, que cada um de nós faça 

a sua parte e dê o seu contributo por Rio Maior. --------------------------------------------------- 

------ Termino com um pensamento de George Santayana, pensamento que tenho 

como uma certeza acima de qualquer dúvida: «quando a felicidade falha, a vida torna-

se uma louca e lamentável experiência.».” ----------------------------------------------------------  

------ Deputada Carla Cristina Machado Rodrigues Dias – Coligação Juntos pelo 
Futuro - PPD/PSD.CDS/PP (CJF) --------------------------------------------------------------------- 
------ Apresentou cumprimentos à Assembleia Municipal e a todos os presentes. -------- 
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------ “ Este é um momento para deixar duas mensagens, uma para dar os parabéns à 

democracia, outra para deixar um testemunho deste desafio para quatro anos 

destinados ao cumprimento do mandato para que fomos eleitos. Mas se a democracia 

está de parabéns, estão também aqueles que foram os seus protagonistas. Acabamos 

de sair de mais um ato eleitoral, todos os partidos da esquerda à direita, incluindo o 

grupo de independentes que se enfileiraram nesta caminhada, mas uma vez foram 

convidados a dizer o que querem, o que desejam para o nosso concelho, e todos 

souberam fazê-lo, uns melhor outros menos bem e estão todos de parabéns. Os meus 

parabéns a todos. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ No passado dia 29 de setembro uma larga maioria deu-nos o voto de confiança. 

Os riomaiorenses, com o seu voto, reconheceram também o trabalho e a dedicação 

que temos tido ao longo dos últimos quatro anos em prol da melhoria constante da 

qualidade de vida dos nossos concidadãos. A expressiva vitória eleitoral alcançada 

nas últimas eleições autárquicas deixa-nos ainda mais motivados, com mais força, 

coragem e determinação para continuar a trabalhar a favor do nosso concelho. 

Estamos conscientes dos desafios e das responsabilidades que temos pela frente, 

aceitamos essa responsabilidade com orgulho do trabalho já feito mas conscientes 

que teremos muito mais a fazer pelo progresso e desenvolvimento da nossa terra. 

Garantiremos a máxima fidelidade aos princípios da defesa intransigente dos 

riomaiorenses e procuraremos, naquilo que depender exclusivamente de nós, 

concretizar os objetivos propostos com muito trabalho, rigor, competência, empenho e 

dedicação. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ O meu compromisso e dos que me acompanham será contribuir para a melhoria 

da qualidade de vida da população do nosso concelho para o seu desenvolvimento 

económico com a criação de mais emprego, um olhar atento às desigualdades sociais, 

dignificar o nosso património, sem esquecer que este é um concelho marcadamente 

rural e que muito há a fazer pelas nossas freguesias. Os tempos que aí vêm não são 

fáceis, todos temos plena consciência disso, mas são também tempos de mudança, 

tempos de novos desafios e assim contamos com todos, porque todos seremos 

sempre poucos para o muito que nos é exigido. Respeitaremos as oposições, as quais 

têm também um papel importante na construção de um futuro melhor. A tomada de 

posse dos órgãos democraticamente eleitos é sempre um momento alto na vida cívica 

e por maioria de razão quando esses órgãos têm a missão do exercício do poder local, 

pois é este que mais próximo está das populações, conhece mais de perto a realidade 

de cada cidadão, as suas necessidades, os seus anseios, as suas conquistas e as 

suas dificuldades. Como dizia Alexis de Tocqueville «o poder local é a escola primária 

da democracia», é através deste que se inicia a ligação dos cidadãos ao poder 
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democraticamente eleito e onde a participação cívica assume particular relevância e 

capacidade de concretização. --------------------------------------------------------------------------- 

------ Hoje assistimos aqui à tomada de posse de homens e mulheres constituindo 

entre si um grupo que há-de querer, dentro da boa vontade, ajudar a dirigir os destinos 

de um território mais vasto que esta sala e que geograficamente representa o 

concelho de Rio Maior. Constituiremos todos, estou certa, uma assembleia onde seja 

possível ter um papel fiscalizador da atividade do executivo camarário, mas um papel 

fiscalizador consciente, critico e positivo. Só com uma atitude identificada com os 

superiores interesses do concelho será possível desenvolver este território na 

espectativa da qualidade de vida que todos desejamos, por isso, tudo faremos para 

que esta assembleia não seja um pardieiro de ideias ou de confrontos estéreis, mas o 

lugar onde, com elevação e respeito, se discutam os legítimos anseios e 

preocupações dos nossos concidadãos representados por todas as sensibilidades 

politicas aqui presentes e que saibamos ter discussões elucidativas e decisões 

objetivas, coerentes e democráticas. Dos membros desta assembleia espero a 

colaboração necessária para a concretização de planos, de projetos e ações que 

visem a satisfação das necessidades dos nossos munícipes e com isto não estou a 

dizer que tenhamos que estar sempre de acordo, até porque sou da opinião que é na 

diversidade e pluralismo que se encontram as melhores plataformas de entendimento 

como aliás sempre o fizemos durante o último mandato que agora está a terminar, 

mas que na divergência de opiniões saibamos também respeitar todos e cada um de 

nós e que nos norteie os superiores interesses do concelho de Rio Maior. Será nesta 

diversidade de pontos de vista que estaremos ao longo do mandato, como o tivemos 

nos últimos quatro anos e tenho a certeza de que haveremos de continuar a construir 

um bom caminho. -------------------------------------------------------------------------------------------  

------ Por fim, dizer que foi uma honra trabalhar com todos os presidentes de junta e 

senhores deputados da Assembleia Municipal que agora cessam as suas funções, a 

todos manifesto a minha admiração pela dedicação e empenho que demonstraram no 

desempenho das funções que lhes foram atribuídas, votos de realizações pessoais e 

profissionais. Aos que repetem esta digna missão de serviço público, dizer-vos que é 

um prazer rever-vos e continuar a trabalhar convosco. Aos que pela primeira vez se 

sentam nesta bancada, sejam muito bem-vindos, a todos votos de um bom trabalho 

em prol da comunidade riomaiorense e de todo o concelho de Rio Maior.” -----------------   

------ Presidente da Assembleia Municipal -------------------------------------------------------- 
------ Antes de fazer a sua própria intervenção e dar a palavra à Presidente da Câmara 

a sua intervenção, solicitou aos líderes de bancada que logo que possam indiquem 

quem são os representantes de cada grupo na Comissão Permanente, dado que será 
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necessário fazer uma primeira reunião antes da próxima sessão da Assembleia 

Municipal para efeitos de redistribuição dos tempo de intervenção de cada um dos 

deputados. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

------ “Dizer que me revejo na intervenção do meu estimado amigo Rui Miguel, revejo-

me sempre ! E, de facto, é uma intervenção de fundo, cuidada, preocupada e onde 

coloca uma questão fundamental: numas questões é de direita, noutras questões é de 

esquerda. Será que isto faz sentido? Eu, na continuidade da chamada de atenção que 

ele nos fez, reconheço que há uma coisa que me preocupa imenso. Rio Maior foi um 

dos concelhos menos fustigados com esse enorme problema que foi a abstenção, mas 

ainda assim tivemos uma abstenção elevadíssima. Esta foi claramente o maior partido. 

O maior partido a nível do país, o maior partido no concelho. Isto importa uma reflexão 

de fundo sobre o papel dos partidos na sociedade política, sobre a sua atuação 

enquanto organismos e entidades. Há um cansaço dos partidos políticos. Há cansaço 

dos políticos. Na generalidade dizemos que os políticos não prestam e isto é 

transversal, mais exceção, menos exceção, isto é absolutamente transversal. ----------- 

------ O grande apelo que faço é que nós aqui em Rio Maior consigamos ser um 

exemplo. Acho que o fomos de alguma forma, pelo menos nesta assembleia, nos 

últimos quatro anos. Aqueles que dela fizeram parte poderão testemunhar isso; 

aqueles que só agora entraram espero que daqui a quatro anos possam dar igual 

testemunho. Estabelecemos um clima de confiança recíproca, de estima, onde muitas 

vezes houve intervenções infelizes, intervenções menos cuidadas ou pobres, outras 

muito ricas, outras muito profundas, mas onde conseguimos, creio eu, aqui, nesta 

assembleia, separar os interesses partidários dos interesses de Rio Maior. Como 

disse, gostaria que daqui a quatro anos o trabalho por nós aqui desenvolvido, o 

trabalho desenvolvido na câmara pelos vereadores da Coligação, pelos vereadores da 

Oposição, seja um só trabalho de que todos nós em Rio Maior nos possamos orgulhar 

e que o reflexo disso seja uma significativa diminuição daqueles que se abstiveram 

passando a ter vontade, daqui a quatro anos, de ir às urnas dizer sim ou não, estou de 

acordo ou não estou, mas que vão lá, que isso sim é a verdadeira intervenção cívica. 

Mas, reconheço que também há intervenção cívica na abstenção e devemos, muito, 

refletir sobre isso. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Uma última palavra para a Senhora Presidente de Câmara, minha estimada 

amiga Dr.ª Isaura Morais: foi com enorme prazer que vi a vitória absolutamente 

expressiva que todos tivemos, mas que em primeira análise se deve à Dr.ª Isaura 

Morais. Desejo-lhe do fundo do coração um mandato feliz. Não tenho dúvidas que 

será tanto mais feliz quanto menor for, pegando mais uma vez nas palavras do Dr. Rui 

Miguel, quanto menor for a tentação de decidir só porque estamos em maioria. O 
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diálogo entre todos é, neste momento particularmente adverso que vivemos no país e 

no mundo,  fundamental para que tenha êxito. Estou seguro que o vai ter. Do que 

conheço de si tenho a certeza absoluta que a primeira ponte para esse diálogo será 

sua. O meu desafio também é à oposição porque a ideia que eu tenho do mandato 

passado é que aquilo que se passou na Assembleia Municipal não teve reflexo direto 

na Câmara Municipal e, muitas vezes, terá sido a própria oposição quem não 

aproveitou a porta aberta pela maioria para esse diálogo que acho fundamental. Se 

estou enganado peço desculpa, mas foi a convicção com que fiquei nestes quatro 

anos. Portanto, Senhora Presidente, os meus sinceros parabéns e as maiores 

felicidades para si e para todos os vereadores sem exclusão. --------------------------------- 

------ Uma palavra também  ao meu amigo Professor Figueiredo: foi uma grande vitória 

pessoal. Foi-o claramente. Dou-lhe os meus parabéns por isso. Em particular, não os 

dou  à CDU;  dou-lhos a si. Sou muito claro nisto. Não façamos confusões: a amizade 

que por si tenho, a consideração que por si tenho, não é, confessadamente, extensível 

ao Partido Comunista e portanto esta é, fundamentalmente, uma vitória sua, pelo 

trabalho que o senhor aqui desenvolveu, e nesse particular, dou-lhe também os meus 

parabéns. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ A todos que aqui estão um muito obrigado! ---------------------------------------------------  

------ Presidente da Câmara Municipal -------------------------------------------------------------- 
------ Apresentou cumprimentos à Assembleia Municipal e a todos os presentes. -------- 

------ “ Deixem-me começar esta minha curta intervenção por um conjunto de 

agradecimentos que sinto que tenho que os fazer nesta hora e o primeiro deles dirige-

se a alguém que aceitou novamente submeter-se comigo a julgamento popular e que 

nos últimos quatro anos fez um trabalho admirável, reconhecido por muitos, na 

condução dos trabalhos na condução dos trabalhos e na afirmação da Assembleia 

Municipal como fórum privilegiado do debate político do concelho de Rio Maior, o 

nosso Presidente da Assembleia Municipal, Dr. António Arribança, o meu muito 

obrigado! ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ O meu agradecimento também a todos aqueles que nos diversos órgãos 

aceitaram integrar as listas da Coligação Juntos pelo Futuro em que no atual momento 

político e económico do nosso país sujeitar-se ao escrutínio popular integrando uma 

coligação, que nunca escondeu ser formada pelos dois partidos do governo, é um ato 

de coragem e de amor ao seu concelho e às suas freguesias, com o vosso empenho 

conseguimos mostrar a todos que acima dos partidos esta coligação tem uma grande 

bandeira, a bandeira de Rio Maior. Agradecer a todas as restantes forças políticas e 

aos que integraram as suas listas pela forma cívica como decorreu a campanha 

eleitoral. A todos os eleitos e não eleitos, o meu muito obrigado! ----------------------------- 
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------- Um agradecimento também aos que hoje cessam funções, vereadores, 

membros da Assembleia Municipal, presidentes e membros das assembleias de 

freguesia, todos eles serviram as suas comunidades e o concelho da melhor forma 

que puderam e souberam, o meu muito obrigado para todos vós também! Todos eles 

merecem o meu e o nosso reconhecimento. Mas queria salientar aqui quatro casos 

particulares. Em primeiro lugar dirijo-me à Dr.ª Sara Fragoso e ao Dr. Nuno Malta, que 

me acompanharam até hoje no executivo e a quem devemos reconhecer o excelente 

trabalho dos últimos quatro anos, principalmente pela forma como lidaram com as 

suas questões difíceis de alguns dos pelouros entre outros, a área da ação social que 

como sabemos é das mais importantes na atuação dos municípios na atualidade e sei 

que apesar de estarem fisicamente ausentes, este novo executivo contará sempre 

com as vossas contribuições, com o vosso apoio e principalmente com a vossa 

amizade. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------- Outra nota, que não posso deixar de fazer agora e espero, muito sinceramente, 

que não haja segundas interpretações, para um homem que fecha hoje um ciclo de 

mais de trinta anos nos executivos municipais, repito, nos executivos municipais, o Dr. 

Silvino Sequeira. Apesar de termos sido adversários políticos, de termos formas 

diferentes de abordar os problemas e de pensar o desenvolvimento da nossa terra, 

temos algo em comum e ambos lutámos, e lutamos, para desenvolver e promover o 

concelho de Rio Maior. Apesar de ele hoje não estar aqui presente nesta sala, o meu 

muito obrigado pelo contributo e por todo o trabalho que desenvolveu em prol dos 

riomaiorenses. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Em terceiro lugar, o meu agradecimento vai para os funcionários desta autarquia, 

para funcionários e colaboradores quer da autarquia quer também das empresas 

municipais, o vosso empenho, a vossa lealdade e a vossa competência, foram 

imprescindíveis para o desempenho do executivo que hoje cessou funções e estou 

certa que continuarão a sê-lo neste mandato que hoje tem início, o meu muito 

obrigado! ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ E por último gostaria também de deixar um agradecimento a todos os nossos 

parceiros. E refiro-me de um modo geral a todos, quer à comunidade escolar, básica, 

secundária e superior, refiro-me a todos os parceiros da área social, refiro-me a todos 

os dirigentes do movimento associativo desportivo e cultural, refiro-me a todos aqueles 

que interferem direta e indiretamente na proteção civil e segurança, a todos os 

empresários, à Associação Empresarial do Concelho de Rio Maior, a Associação dos 

Produtores Agrícolas de Rio Maior, o Padre Diogo, pela relação de cooperação que 

estabeleceu durante estes quatro anos, estou certa que nos próximos essa relação 

pode ser fortalecida e seguramente contribuirá para todos os nossos riomaiorenses e 
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para todo aquele trabalho que temos desenvolvido e temos que continuar a 

desenvolver. Muito obrigado também a todos! ------------------------------------------------------ 

------ Caros amigos e amigas, há quatro anos atrás esta coligação saiu vitoriosa das 

eleições autárquicas porque os riomaiorenses escolheram mudança, queriam que Rio 

Maior tivesse uma nova liderança que impulsionasse a nossa terra para novos 

desafios e nestes quatro anos os homens e mulheres eleitos para esta coligação 

souberam dar sangue novo e vida nova ao nosso concelho, à nossa cidade e às 

nossas freguesias e conseguiram fazê-lo apesar de todas as dificuldades que o nosso 

país tem atravessado, dificuldades que se reflectiram também para quem tem que 

gerir dinheiros públicos para quem tem que gerir autarquias. Este foi, sem dúvida, um 

mandato difícil, em que muito trabalho e dedicação foram necessários para conseguir, 

com acesso a menos meios financeiros, manter e mesmo aumentar o investimento 

necessário no nosso concelho, reduzindo, ao mesmo tempo, a divida mantendo o 

apoio social, os programas desportivos, a qualidade da educação e o apoio às 

escolas, dando nova vida, também, às nossas empresas municipais. Não fizemos tudo 

aquilo a que nos propusemos, não fizemos tudo aquilo que deveríamos ter feito, mas o 

que conseguimos foi conquistado com grande esforço e empenho do executivo e de 

todos aqueles que connosco colaboraram e foi esse trabalho que foi reconhecido nas 

urnas pelos eleitores no passado dia 29 de setembro. A Coligação Juntos pelo Futuro 

fez uma campanha séria. Não caímos na tentação de promessas fáceis que todos 

sabem bem quais foram nem do ataque pessoal quase a raiar o insulto. Sabendo que 

estava a caminho uma nova lei das finanças locais, uma nova lei das competências 

para as autarquias e um orçamento de estado, sabemos agora que penaliza 

novamente as autarquias, não poderia nunca trair a relação de confiança e respeito 

que me liga aos nossos munícipes prometendo o que seria impossível de concretizar 

para daí tirar dividendos políticos. Esse não é o meu caminho, esse não é o nosso 

caminho, pois são situações como estas que provocam cada vez mais o maior 

distanciamento entre eleitores e eleitorado. Ao contrário da política de outrora, que 

construíram sem pensar nos custos empurrando a dívida contraída para gerações 

futuras, o autarca de hoje tem que ser um pouco como os nossos navegadores das 

descobertas, tenta concretizar os seus projetos e satisfazer as necessidades dos seus 

munícipes navegando com terra à vista, mas tem que estar sempre preparado para 

dobrar um ou outro cabo das tormentas. Poderia dizer que soubemos levar a nau a 

bom porto ao longo deste mandato e afirmar que isso me deixaria satisfeita enquanto 

autarca mas, quem me conhece, sabe que isso não é verdade, sabe que o nosso 

projeto para Rio Maior não está concluído, sabe que muito existe ainda para fazer para 

podermos ter um concelho mais rico, mais competitivo e mais solidário. -------------------- 
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------ Caros presentes aqui nesta cerimónia e caros eleitos que hoje aqui tomaram 

posse, as eleições autárquicas terminaram, os riomaiorenses fizeram a sua escolha e, 

por isso, a partir de agora e até ao próximo ato eleitoral, que as bandeiras e as 

divisões políticas e partidárias sejam guardadas e que nós todos tenhamos, acima de 

quaisquer outros, os interesses do concelho de Rio Maior. O que vos posso prometer 

hoje aqui, caros amigos e amigas, é que eu e o executivo que me acompanha 

queremos que a Câmara de Rio Maior seja conhecida e reconhecida por honrar os 

seus compromissos e seja gerida com critério, com inteligência e virada para o serviço 

público, para as necessidades dos cidadãos. Queremos aproveitar ao máximo o novo 

quadro comunitário de apoio para trazer para Rio Maior o investimento que 

efetivamente sirva as populações e proteja o nosso concelho em direção ao futuro. 

Queremos apostar no apoio à criação de emprego e no reforço do apoio social, que 

serão a nossa prioridade para os próximos quatro anos, porque queremos um 

concelho com emprego e qualidade de vida. -------------------------------------------------------- 

------ Cara e caros Presidentes de Junta que hoje aqui tomam posse uma vez que 

quase todos já tomaram também nos vossos órgãos, para vós vai a minha palavra de 

continuar aquilo que desenvolvi durante estes quatro anos, e vocês conhecem-me e 

sabem a relação que se estabeleceu durante estes últimos quatro anos. O que eu 

pretendo convosco é reforçar e fortalecer essa relação pois acredito que o conjunto 

dos vossos territórios faz o todo do concelho e acredito que é possível trabalharmos 

em conjunto, em cooperação, em colaboração a bem das nossas freguesias, a bem 

das vossas freguesias e nesse contexto desenvolvermos aquilo que nós pretendermos 

no âmbito do desenvolvimento rural. No nosso executivo vão poder encontrar sempre 

as portas abertas para vos ouvir a vós e a todos os presentes e a todos os 

riomaiorenses, e a todos iremos tentar resolver os problemas que nos forem 

comunicados. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ A todos vós aqui presentes e a todos os riomaiorenses em geral, lembrar que as 

assembleias municipais decorrem aos sábados à tarde e dizer-vos também que a 

presença dos cidadãos, quer a presença quer a participação, seguramente enobrece a 

democracia. Dizer-vos também que quero continuar a mudar tranquilamente o 

concelho de Rio Maior e para isso conto com todos os vossos contributos, com o 

vosso empenho, com a vossa sabedoria e principalmente com a vossa amizade. 

Acredite Dr. Rui Miguel, para si, para todos aqueles que o acompanham nas listas, nos 

eleitos que hoje tomaram posse, dizer que claro que conto com todos, claro que não 

me irei acomodar, claro que irei fazer a maior, também já o assumi perante os eleitos à 

câmara, irei tentar fazer, e solicito também a vossa cooperação e a vossa 

colaboração, para que não haja tentações perante maiorias e que haja sem uma 
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cooperação que resulte em beneficio para todos os riomaiorenses. Juntos pela nossa 

terra faremos um concelho melhor. Conto com todos vós, com a vossa paixão pelo 

nosso concelho, pelas nossas freguesias para tornarmos este desejo uma realidade. 

Muito obrigado.” ---------------------------------------------------------------------------------------------                            

------ Nos termos do n.º 7 do artigo 67º do atual Regimento, o Presidente da 

Assembleia Municipal propôs a aprovação em minuta dos assuntos aprovados na 

presente sessão. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. – 

------------------------------------------- ENCERRAMENTO ---------------------------------------------  
------ Quando eram dezoito horas, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal deu 

por encerrados os trabalhos da presente sessão, da qual, e para constar se lavrou 

minuta parcial para efeitos imediatos e a presente ata que vai ser apresentada na 

sessão seguinte para aprovação global e assinada pela mesa. -------------------------------- 
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